

EL PAÍS

PERCEPCIÓN ALTA DE INSEGURIDAD, PERO SIN AMBIENTE A ENDURECER PENAS

Seis de cada diez uruguayos cree que hay corrupción en el gobierno

LUCÍA COHEN
jue dic 4 2014

La mitad de los uruguayos se siente inseguros, más de uno de cada cinco fue víctima de un delito en el último año y seis de cada diez considera que hay corrupción en el gobierno.

FOTO



El 50% de los uruguayos menciona a la seguridad como el primer problema. Foto: L. Carreño

Así lo reveló el Barómetro de las Américas del Proyecto de Opinión Pública de América Latina (Lapop) de la Universidad de Vanderbilt, en Nashville, Tennessee, presentado ayer en Miami, Estados Unidos.

Este estudio se realiza cada dos años y se enfoca en el estado de la democracia de los países de las Américas. La investigación de 2014 abarcó a 28 países de América del Norte, Central y del Sur.

Según explicó a El País la coordinadora regional de Lopop, Fernanda Boidi, en cuanto a valores democráticos, uno de los puntos en los que se enfoca el estudio, "no hay grandes variaciones en relación a la posición de Uruguay en el ranking. El país sigue estando en los primeros lugares del continente en materia de valores democráticos y tolerancia".

El informe reveló que este año Trinidad y Tobago, Canadá, Costa Rica, Paraguay y Uruguay son los países con el mayor nivel de familias que siente que sus ingresos satisfacen sus necesidades. La situación contraria se da en Honduras y Haití, donde la mayoría de las familias tienen dificultades financieras.

En cuanto a la corrupción, Canadá, Haití y Uruguay son los países en los que menos se describen los gobiernos como corruptos. Aún así, en Uruguay el 62,4% consideró que el gobierno es corrupto.

Boidi observó un estancamiento en áreas como la victimización por delito, es decir la proporción de personas que declara haber sido víctima de un delito durante el último año. En este aspecto, el porcentaje se mantiene elevado, superando el 20%, con lo cual más de uno de cada cinco uruguayos fue víctima de un delito en el último año. Casi 7 de 10 consultados atestiguaron o supieron de robos en su barrio.

De este estudio también se desprende que para el 50% de los uruguayos, la seguridad es el principal problema del país. Pero esto no los lleva a exigir medidas punitivas o castigos: Uruguay es el país que tiene el menor porcentaje de preferencia por este tipo de respuestas al delito o a la inseguridad y encabeza la lista con el mayor porcentaje de los que aprueban las medidas preventivas. En tanto, Uruguay es el sexto país entre 25 de América Latina y el Caribe que menos apoya la justicia por mano propia: 25,9%. República Dominicana, Paraguay y Perú son los países que registran mayor aprobación a este tipo de medida con 42,8, 42,3 y 40,6%, respectivamente.

"Los uruguayos no se sienten del todo seguros respecto a la posibilidad de ser víctima de un asalto o robo en el lugar donde viven, pero tampoco son los más inseguros de todo el continente. En tal sentido están a mitad de tabla", notó Boidi.

Si bien el porcentaje de personas cuya principal preocupación en la seguridad es similar en Montevideo (49,8%) y en el interior (50,1%), hay diferencias entre ellos en aspectos como el porcentaje de personas que fue víctima de delito y la preocupación por los servicios básicos y la economía. Mientras que en Montevideo, el 31% sufrió un delito el último año, el porcentaje cae a 17,3% en el interior. Así es como la sensación de inseguridad en Montevideo es mayor que en el

interior y supera el porcentaje del país. Mientras que a nivel nacional el 45,8% de los uruguayos se siente inseguro, en Montevideo el porcentaje llega al 51,5% y en el interior es de 42%.

El 16,5% de los montevideanos cree que la economía es el problema más importante del país, mientras que en el interior el porcentaje es 23,1%. En tanto, el porcentaje de capitalinos que cree que los servicios básicos son el problema fundamental, es mayor que el del interior: 14,5% y 8,7%. Esta categoría incluye las respuestas que consideraron que la mayor complejidad son los caminos, la educación, la salud, la vivienda y el transporte. Otro aspecto que la polítóloga identificó como sorprendente del estudio fue la velocidad de la respuesta policial.

Análisis de datos

La recolección de los datos del estudio de Lapop en Uruguay fue supervisada por las polítólogas Fernanda Boidi y Rosario Queirolo, también responsable de la Secretaría de Investigación y Producción Académica de la Universidad Católica del Uruguay (UCU).